

Bascuñuelos

Iglesia de Santo Tomás



Bascuñuelos. Restos de la portada románica

LOCALIDAD DEL VALLE de Tobalina, situada a unos 10 km al este de Trespaderne. Su nombre, derivado al parecer de los repobladores vascos que acudieron a estas tierras durante la primera repoblación, aparece citado por primera vez en 1045 cuando el presbítero Sonna, con otras personas, donó a San Salvador de Oña ciertas heredades en San Llorente, *in territorio de Basconiolos*. A mediados del siglo XIV pertenecía a don Nuño y posteriormente estuvo bajo el dominio de los Fernández de Velasco. Según informa Cadiñanos, perteneció desde 1371, o poco después, a los Aforados de Moneo lo que permitía a sus vecinos gozar, entre otras cosas, del Fuero de Vizcaya. En lo jurisdiccional pertenecía a la merindad de Castilla Vieja.

La iglesia parroquial de Santo Tomás es una construcción de la primera mitad del siglo XIII formada por una sola nave y una capilla mayor de testero recto cubierta con bóveda de cañón apuntado. En el exterior presenta una cornisa de nacela soportada por canecillos lisos. A los pies de la nave, sobre el hastial occidental, se eleva una espadaña con un cuerpo inferior perforado por dos aspilleras y otro superior con tres troneras y remate a piñón. La portada que da paso a la nave está reformada pero conserva todavía parte de su traza románica, con una arquivolta de bocel y una chambrana de billetes que parecen corresponder a la segunda mitad del siglo XII.